
CONOCIMIENTOS Y PRÁCTICAS SOBRE EL QUEHACER DE LA PSICOLOGÍA COMUNITARIA EN ARGENTINA

Lenta, M.^{1,2}, Rigueiral, G.², Rivadeneira, M.², Larrea, M.²; Diez, M.²
Universidad de la Cuenca del Plata¹ y Universidad de Buenos Aires²

Contacto: MalenaLenta@gmail.com

Palabras clave: identidad profesional – formación profesional – comunidad

Desde el proyecto de investigación en red sobre los conocimientos y prácticas sobre el quehacer de la psicología comunitaria en América Latina que se realiza con equipos de Chile, México, Uruguay y Colombia, se presentan resultados parciales de la sección Argentina del proyecto. El objetivo de la investigación marco es elucidar las praxis del campo de la psicología comunitaria en el territorio latinoamericano, reconociendo similitudes y diferencias en los problemas abordados, los dispositivos y modalidades de intervención, así como las aportaciones al campo disciplinar.

En esta presentación se propone desarrollar la caracterización de los/as psicólogos/as que se definen dentro del enfoque de la psicología comunitaria así como también los principales marcos de referencia teórico-conceptual, problemas y estrategias de trabajo en función de los resultados preliminares de la investigación local.

A partir de una estrategia cualitativa se realizaron tres grupos focales y ocho entrevistas en profundidad con 23 psicólogas/as comunitarias/os que desarrollan sus prácticas en diferentes áreas (salud, drogas, infancias, educación, entre otras) desde organismos públicos, organizaciones de la sociedad civil y movimientos sociales, en el Área Metropolitana de Buenos Aires, Argentina. La muestra fue de tipo intencional no probabilística construida a través de la técnica de bola de nieve. Para el análisis de los resultados se realizó un análisis temático de los datos a partir del cual se construyeron emergentes que permitieron construir una caracterización de las prácticas según cinco dimensiones: características y marco de los dispositivos de la praxis de la psicología comunitaria, rol de los/as psicólogos/as comunitarios/as y procesos identitarios, posición del quehacer en relación a las políticas sociales, lugar de la transformación social en la praxis de la psicología comunitaria y delimitación de la comunidad.

La primera dimensión, denominada el campo acción de la psicología comunitaria (los

dispositivos), es delimitada principalmente en contraposición al campo de la clínica y del psicoanálisis. La percepción de la asunción de una ruptura epistemológica y política con la psicología hegemónica en el tiempo de la formación profesional en el Área Metropolitana de Buenos Aires opera como soporte principal de dicha delimitación. A su vez, allí cobran relevancia como foco de las intervenciones, las lógicas colectivas por sobre la individual y los procesos psicosociales por sobre la psicopatología. Sin embargo, en el campo de las prácticas los dispositivos de intervención singulares e incluso clínicos conviven con las modalidades de trabajo grupal y de movilización social. Allí se observa una tensión entre la revalorización de aspectos epistémicos y práticos del psicoanálisis -reconfigurados en el territorio comunitario- y el reclamo sobre la insuficiente consistencia teórica en las herramientas de la psicología comunitaria.

En cuanto al plano de la identidad, ésta se observa tensionada entre la precariedad y precarización de la población y los problemas con los que se trabaja, entre el reconocimiento y la vulneración de los derechos de los/as psicólogos/as comunitarios/as como trabajadores/as y entre la legitimación y la invisibilización del campo de la psicología comunitaria. En dichas tensiones, las funciones específicas asociadas al rol, se legitiman o desdibujan.

Los procesos de sobre-implicación en el marco del trabajo con comunidades con problemáticas psicosociales complejas y la emergencia de una subjetividad heroica aparecen como estrategias defensivas frente al contexto de incertidumbre y precariedad en el que se desarrollan las prácticas. En cambio, el compromiso ético-político surge como una estrategia colectiva para la acción social transformadora. No obstante, la transformación social aparece tensionada entre el cambio singular y el colectivo, así como también, entre el posible y el deseable (estructural) que entra en tensión con la lógica de la reproducción social que plantean las políticas sociales desde, con y contra las que trabajan.